
1 
 

Protokoll Plenum (online) des BRN am 21.11.22 

Protokoll: Ortrun Franchy & Michael Mertel 

Beginn: 18:30 Uhr 

Anwesende Ratsmitglieder: Peter Vogt, Rosa, Reinhardt, Gila Vanessa Fürst, 

Daniel Puff, Elke Puff, Klaus Vogel, Helmut Lamprecht, Roland Weber, Anna-

Leena Rohmann, Sylvia Seel, Thomas Wedel, Lisa Kraft, Sabine Hafner, Klaus 

Düdder, Renate Serwatzy, Ulrich Wildner, Kai Scharf, Mike Bäumler, Klaus 

Müller, Hans Storch, Ursula Firsching, Dr. Susanne Jauch, Christian Schadinger, 

Herbert Bischoff, Thomas Klein, Katja Bibic, Rosemarie Gebhardt, Elisabeth 

Tenner 

Entschuldigt: Annafrid Staudacher, Andrea Seeger, Harald Döbrich 

Gäste:  

Gebärdensprachdolmetschende: 

Carolin Reuter(Gebärdensprachdolmetscherin) 

Andrea Schaffers (Gebärdensprachdolmetscherin) 

Stadtverwaltung: 

Volker Wolfrum (Dienststellenleiter SHA) 

Nina Brötzmann (Inklusionsbeauftragte), 

Andrea Sitzmann & Sandra Würzner (Mitarbeiterinnen Aktionsplan) 

Chiara Frühme (Praktikantin) 

Ortrun Franchy & Michael Mertel (Geschäftsstelle BRN) 

Politik: 

Rita Heinemann (CSU), Jan Gehrke (ÖDP), Yasemin Yilmaz (SPD) 
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Begrüßung, Feststellung der Beschlussfähigkeit, 
Protokoll 

Peter Vogt begrüßt die Gäste und alle Mitglieder des BRN. Das Protokoll der 

letzten Sitzung wurde ohne Änderungswünsche angenommen. Die 

Beschlussfähigkeit ist mit 25 zu Beginn der Sitzung anwesenden Ratsmitgliedern 

per Video- bzw. Telefonkonferenz gegeben.  

Bericht des Vorstands 

Frühzeitige Antragseinbindung 

Aufgrund der Erfahrungen der letzten Wochen wäre es gut, wenn Anträge zeitig 

eingebracht werden, damit diese auch verabschiedet werden können. Ebenfalls 

hat man darauf hingewirkt, bei den städtischen Stellen um frühzeitigere 

Einbindung zu sorgen. 

Termin Walthelm – Gesundheitsreferentin 

Peter Vogt und Hans Storch berichten über den konstruktiven Austausch mit der 

Gesundheitsreferentin Frau Walthelm. Im Detail wurde unter anderem auch über 

Gebärdensprachdolmetschende gesprochen. Inhalte der Homepage des 

Gesundheitsreferats könnten ggf. punktuell durch 30.000 € Fonds gedeckt 

werden. Neben der Leichten/einfachen Sprache sollte der Fokus auf die 

Gebärdensprache gelegt werden. 

Nachfrage der Gesundheitsreferentin, ob die Einbindung auch in Bezug auf 

Friedhofsgestaltung läuft. Dies ist bis dato nicht der Fall.  

Aufstockung des Personals, um die Vorschuluntersuchungen in entsprechender 

Anzahl durchführen zu können. Anfang 2023 wird daran intensiv gearbeitet, 

dieses Defizit zu reduzieren. 

Pandemiezeit für Menschen mit Behinderung deutlich schwieriger.  

Einrichtungsleitungen haben teilweise aus Sicht des Gesundheitsamtes sehr 

restriktiv gehandelt und dadurch sind generelle Lockerungen in einigen 

Einrichtungen nicht zum Tragen gekommen  

Tatsächliche Erfahrungen waren, dass die Einrichtungen zum Teil langfristig 

komplett durch die Behörden geschlossen wurden. 

CSU-Antrag & Antwort 

Peter Vogt berichtet über die sich verschlechternde Einbindung des 

Behindertenrates in der Stadt insbesondere bei Sachverhalte des Ausschusses 

Barrierefreiheit öffentlicher Raum. Hans Storch berichtet über die Antwort des 

Behindertenrates hierzu. Die Geschäftsstelle schickt den Ratsmitgliedern den 

Antrag und die Antwort darauf zur Kenntnis. 
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Plenum OBM am 13.03.2022 

Das Oktoberplenum ist verschoben worden und ein neuer Termin ist für den 

13.03.2023 angesetzt. Diese ist in der Jahresplanung bereits vorgesehen. Dieses 

Plenum mit dem OBM ist maximal auf 90 Minuten begrenzt. Die Sitzung findet in 

der Zeit von 19:00 bis 20:30 Uhr. Die schriftlich beantworteten Fragen werden 

von der Geschäftsstelle für jeden Ausschuss aufbereitet. 

gotometing Lizenzen kündigen / Auflösung des Sparkassenkontos 

Peter Vogt berichtet kurz darüber, dass die gotomeeting Lizenzen gekündigt 

worden sind und die Auflösung des Sparkassenkontos ansteht. Es wird so gelöst, 

dass das Guthaben der Kostenstelle BRN zugeordnet wird und für das Jahr 2023 

voll zur Verfügung steht. 

Kalender 2023 

Die Geschäftsstelle hat im Vorfeld des Plenums die Jahresplanung 2023 als 

Anlage übersandt. Im Nachgang zum Plenum wird der Kalender angepasst und 

noch einmal in aktualisierter Form an die Ratsmitglieder geschickt. 

Jahresberichte 2022 

Peter Vogt erinnert an die Erstellung des Jahresberichts 2021/2022 und bittet die 

Ausschüsse die Jahresberichte 2022 zeitnah fertigzustellen. Ab dem Jahr 2023 

möchte der Vorstand wieder jährliche Berichte vorstellen können. 

Infos aus dem Mittelfränkischen Behindertenrat (MBR) 

Hans Storch berichtet über die Arbeit des Mittelfränkischen Behindertenrates. 

Gerade ist man dabei die Bezirksverwaltung für eine rechtzeitige Einbindung des 

Gremiums zu sensibilisieren. Es ist dem MBR auch wichtig, nicht nur angefragte 

Sachverhalte „durchzuwinken“, sondern sich intensiv mit verschiedenen Themen 

inhaltlich auseinanderzusetzen. Kürzlich gab es eine Spielplatzbegehung in Spalt. 

Dort wurde ein barrierefreier Spielplatz begangen. Dies war exemplarisch für den 

Wunsch der Einbindung. Dies geschieht eher noch zurückhaltend. Erfreulich war 

auch die Einbindung in die Planungen der neuen Berufsoberschule (BOS) in 

Nürnberg. Bauherr ist der Bezirk Mittelfranken, die Örtlichkeit befindet sich auf 

Nürnberger Boden. Daher ist auch eine Kooperation zwischen MBR und BRN 

angestrebt. 

Kirchentag 2023  

Vom 07. bis 11. Juni 2023 findet der 38. Deutsche Evangelische Kirchentag in 

Nürnberg statt. Es wird abgefragt, wer Interesse an einer Beteiligung am 

Kirchentag hat. Aufgrund der zahlreichen anderen Termine in diesem Zeitfenster 

gibt es verschiedene Ansichten der Ratsmitglieder. Es wäre wichtig, sich hier 

einzubringen. Die Geschäftsstelle schickt die Bitte an die Ratsmitglieder sich bei 

Interesse an der Veranstaltung zu melden. Interessierte sind Herbert Bischoff, 

Peter Vogt, Katja Bibic, Ulrich Wildner, Gila Vanessa Fürst und Rosa Reinhardt. 

Schön war, dass die Initiative für eine Beteiligung direkt aus dem 

Organisationsteam des Kirchentages kam. 
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Berufsbildungsmesse – Beteiligung BRN 

Grundsatzfrage, ob die Teilnahme gewünscht wird. Fachlichkeit sollte gegeben 

sein. Für Menschen mit Sehbehinderung wäre eine Assistenz sinnvoll. 

Interessierte sind Daniel Puff, Ursula Firsching, Roland Weber, Mike Bäumler und 

Thomas Klein. Vorzugsweise wäre Mittwoch 14.12.2022. Geschäftsstelle 

kümmert sich um den Kontakt zwischen Schule. Kontakt wird seitens der 

Geschäftsstelle nach dem Plenum aufgenommen. 

Bericht Host Town 2023 im Zuge der special olympics – aktueller Stand 

Vom 17. bis 25. Juni 2023 finden die Special Olympics World Games in Berlin und 

damit zum ersten Mal in Deutschland statt. Während der vier Tage vor den 

Special Olympics (also vom 13. bis 16. Juni 2023) besuchen die Athletinnen und 

Athleten deutsche Städte. Nürnberg empfängt Sportlerinnen und Sportler aus 

Österreich. Das Host Town Program wird vom SportService der Stadt Nürnberg 

zusammen mit anderen Organisationen und Institutionen in Nürnberg 

organisiert. Informationen gibt es hier: Host Town Program 2023 - Wir sind dabei! - 

SportService Nürnberg (nuernberg.de) 

 
Es gibt eine Gruppe von Ratsmitgliedern (derzeit fünf) die das Thema Host Town 

2023 unter Federführung von Annafrid Staudacher bearbeiten. Frau Staudacher 

konnte nicht an der Sitzung teilnehmen und wird kurzfristig von Roland Weber 

vertreten. 

Es wird einen Motto-Spieltag beim FCN und beim HCE geben. Dort soll explizit 

das Thema Inklusion im Sport beworben und ihm Raum gegeben werden. Der 

Flyer wird über die Geschäftsstelle verteilt. Es wird seitens des Gremiums 

gewünscht, am Begrüßungsabend teilzunehmen. Ein Protokoll der 

Auftaktveranstaltung geht der Geschäftsstelle noch zu. 

Frau Brötzmann wirbt dafür, sich als Helferin bzw. Helfer zu melden: Werde 

Helferin/Helfer - Special Olympics Projekte 

Buchvorstellung  

Roland Weber berichtet über ein Buch, das die Zukunft der Werkstätten zum 

Thema hat. Er hat intensiv an den Inhalten mitgearbeitet. Federführend wird das 

Buch von Frau Dr. Schachler publiziert. Am 07.12.2022 ist Abgabe des Buches. 

Danach wird es im April 2023 in einer opensource Version geben. Es enthält 

Berichte und Erfahrungen von Betroffenen. Bereits jetzt wurde eine große Menge 

von einigen Behindertenverbänden vorbestellt. 

PAUSE (15 MINUTEN) 

Antragsverabschiedung (wenn Anträge vorhanden) 

In dieser Sitzung wurden keine Anträge vom Plenum verabschiedet. Dieser 

Tagesordnungspunkt wurde eingefügt, um eine zeitige Abstimmung der 

eingereichten Anträge zu gewährleisten. 

  

https://www.nuernberg.de/internet/sportservice_nbg/hosttown2023nbg.html
https://www.nuernberg.de/internet/sportservice_nbg/hosttown2023nbg.html
https://projekte.specialolympics.de/mitmachen/werde-aktiv-als-helfer/
https://projekte.specialolympics.de/mitmachen/werde-aktiv-als-helfer/
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Nachbesprechung Tag der offenen Tür 2022 
Vorbereitung UN-Zug 2023 

Der BRN war am Sonntag, 16. Oktober 2022 im Innenhof des Rathauses. Leider 

war das Angebot des Stadtseniorenrates teilweise so lautstark, dass es 

regelmäßig zu Auseinandersetzungen gekommen ist. Daher wird ein Standort-

wechsel für 2024 angestrebt. Es konnten auch viele gute Gespräche geführt 

werden und es ergab sich au sdieser Veranstaltung auch die Möglichkeit, sich bei 

der Bildungsmesse auf dem Stand des Bezirks zu zeigen. 

Weitere Rückmeldungen aus dem Rat: 

 Mehr Stauraum für Materialien.  

 Ansprechpartner für die Koordination des Tages festlegen.  

 Rollstuhl war nicht verkehrstauglich (keine Bremsen, keine Gurte, kein 

Kippschutz)  Sicherheit ist gerade für ungeübte Nutzer elementar 

wichtig. 

Als ideale Standorte wird der Hauptmarkt oder das Heilig-Geist-Spital gewünscht. 

Der Vorstand wird sich in Zusammenarbeit mit der Geschäftsstelle dafür 

einsetzen im Jahr 2024 einen anderen Standort bespielen zu können.  

Der Vorstand dankt allen beteiligten Ratsmitglieder für das Engagement. 

Es steht die Vorbereitung des UN-Zugs 2023. Hierzu wird es wieder eine 

Vorbereitungsgruppe geben. Die Rückmeldungen der Ratsmitglieder für eine 

Mitarbeit werden bis Ende November/Anfang Dezember erwartet. 

Bericht aus den Ausschüssen  

Ausschuss Arbeit & Soziales 

Thomas Wedel berichtet über die Beteiligung einer Veranstaltung des Bezirks 

Mittelfranken zum Thema BTHG. Es war der Verdienst des Ausschusses, dass 

WerkstatträtevertreterInnen auf dieser Veranstaltung die Möglichkeit bekommen 

haben, ein paar Worte an die Besuchenden zu richten. Es wurde als etwas 

unglücklich angesehen, dass es kurzfristig einen Ortswechsel nach Heilsbronn 

gab. Grundsätzlich positiv zu bewerten ist, dass die Fallzahlen beim Budget für 

Arbeit steigen. 

Weiterhin ein Schwerpunktthema des Ausschusses ist die Arbeitsplatzsituation 

für Menschen mit Behinderung ohne formale Qualifikation. Hier ist ein Treffen mit 

Entscheidungsträgern im Personalamt ein großes Ziel, um für diese Frage zu 

sensibilisieren. 
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Ausschuss Barrierefreiheit öffentlicher Raum 

Daniel Puff berichtet darüber, dass die Zusammenarbeit mit SÖR sukzessive 

besser wird. Die Einbindung in die Planungsphase bedeutet für den Ausschuss 

Mehrarbeit, der er gerne leistet. Derzeit werden bis zu drei Lichtsignalanlagen 

(LSA-Projekte) pro Woche besprochen. 

Der Ausschuss konnte durch viele Geprächen erreichen, dass die Bordsteinkanten 

bei den Behindertenparkplätzen am Hauptbahnhof abgeflacht werden. 

Derzeit sind Mitglieder dieses Ausschusses in zahlreichen Gesprächen mit den 

städtischen Dienststellen im Austausch, immer mit dem Ziel, eine gute Lösung zu 

erarbeiten, da die meisten Projekte für viele Jahre Bestand haben müssen. 

Ausschuss Bauen & Wohnen 

Daniel Puff berichtet in Vertretung von Annafrid Staudacher über ein Treffen mit 

dem Stab Wohnen und verschiedenen Wohnungsbauträgern. Dort wurde u. a. 

das Booklet des Ausschusses vorgestellt. Dieses ist auch auf der Homepage des 

BRN unter dem Ausschuss „Bauen & Wohnen“ zu finden. 

Ebenso gab es ein Gespräch mit der wbg um verschiedenste Themen der 

Barrierefreiheit im Wohnumfeld zu erörtern (Müllentsorgung für Kleinwüchsige 

etc.). 

Ausschuss Bildung & Kultur 

Gila Vanessa Fürst berichtet über die Teilnahme an der Bildungskonferenz, bei 

einer Führung für Menschen mit Behinderung und an der Online-Pressekonferenz 

des CPH zum Thema „Demokratie ist Vielfalt“. 

Die Dezember-Sitzung des Ausschusses fällt aus. Die nächste reguläre Sitzung 

findet im Januar 2023 statt. 

Ausschuss Finanzen  

Hans Storch berichtet in Vertretung von Renate Serwatzy, die aus technischen 

Gründen nicht selbst berichten kann, über die letzten Wochen. Es wird klar, dass 

das Thema Soziales auch sehr großen Einfluss auf die Arbeit dieses Ausschusses 

nimmt. Daher ist im neuen Jahr geplant, gemeinsam mit den Vorsitzenden des 

Ausschusses Arbeit & Soziales, Synergien zu erarbeiten und dann ggf. eine 

Anpassung der Ausschussbezeichnung ins Auge zu fassen. 

Die inhaltliche Begleitung der AG Soziales, welche eine Arbeitsgruppe des MBR 

ist, ist ebenso Thema. Hier werden Schnittstellen in die Vorstandschaft des MBR 

genutzt. 

Katja Bibic berichtet abschließend über maßgebliche Veränderungen im Bereich 

der EUTB. Die Angebote sind deutlich eingeschränkt. Die EUTB des integral e. V. 

und die EUTB vincentro fallen ab 01.01.2022 für Ratssuchende weg. 

Im Dezember Plenum möchte der Ausschuss über das Persönliche Budget 

berichten.  
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Ausschuss Gesundheit & Pflege 

Dr. Susanne Jauch berichtet in Kürze aus Sicht des Ausschusses über den 

Austausch mit der Gesundheitsreferentin Frau Walthelm. 

Ebenso weist sie auf die Betreuungsrechtsreform hin. Nürnberg gilt als Vorreiter 

in diesem Themengebiet. Durch diese Reform mussten auch Paragraphen 

umgeschrieben werden, was äußerst selten der Fall ist. Dies spricht für die 

Wichtigkeit dieser Reform, die mehr Selbstbestimmung für Betroffene bringen 

soll. 

Herr Wolfrum, Leiter des Sozialamtes bietet an, dass Frau Bürkel das Thema 

Bereuungsrecht im Plenum des BRN vorstellen kann. 

Bericht aus der Fachstelle Inklusion 

Stellenbesetzung für den Aktionsplan 

Nina Brötzmann berichtet über die die Stellenbesetzung im Rahmen des 

Aktionsplans. Seit 01.09.2022 ist Frau Sitzmann als wissenschaftliche 

Mitarbeiterin Teil des Teams. Sie ist unter anderem für die Umsetzung einzelner 

Maßnahmen des Aktionsplans zuständig. 

Frau Würzner ist seit 15.09.2022 als Verwaltungsfachkraft dabei. Sie verwaltet 

die Gelder des Verfügungsfonds und ist Ansprechpartnerin bei 

verwaltungstechnischen Fragestellungen rund um den Aktionsplan. Das Thema 

Aktionsplan kann so weiter Fahrt aufnehmen 

Frau Chiara Frühme ist derzeit Praktikantin bei der Stadt Nürnberg und 

überwiegend im Energiesparprojekt eingesetzt. Die Fachstelle Inklusion wollte ihr 

die Möglichkeit geben, ein Plenum des BRN mitzuerleben. 

Die Inklusionskonferenz (kurz: IKo) die ursprünglich für den 02.12.2022 geplant 

war, wird nun am 23.03.2022 in der Zeit von 09:00 bis 16:00 Uhr stattfinden. 

Die IKo soll im Wesentlichen Netzwerkcharakter für die Besuchenden haben und 

an die Inhalte der letzten Inklusionskonferenz anknüpfen. Ein Save-the.-Date 

wird Mitte Dezember verschickt. 

Sonstiges 

Die Geschäftsstelle informiert die Ratsmitglieder über die neue Situation in Bezug 

auf den „BRN-Stammtisch“. 

 

Ende: 20:30 Uhr 


